

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mabon, Lunes 25 de Abril de 1892

PRECIO DE SUSCRIPCION 1.50 PESETAS AL MES

AÑO XXI

Núm. 5.786

MÉTODO EN LA AGRICULTURA

Si la agricultura se modelase en un solo tipo, si no tuviese más que una sola forma y que esta fuese inflexible é invariable, podría controvertirse la necesidad de sujetar el cultivo á cuenta y razon; pero como el mismo terreno puede tomar las formas más distintas y representar los sistemas más opuestos, no hay medios, ni contabilidad, de elegir entre ellos el más provechoso en vista de las circunstancias particulares que rodean al cultivador, ni de distinguir de las lucrativas las operaciones onerosas.

Hay agricultor que labra 100 hectáreas de tierra, é ignorar que con ménos gastos podría obtener los mismos productos y tal vez mayores, limitando su cultivo á la mitad de aquella extension.

No consiste la verdadera economía precisamente en la supresion de gastos, sino en determinar, en distinguir los supérfluos de los útiles y necesarios, para poder eliminar aquellos y aumentar los últimos en lo que exija el aumento de produccion y bondad de los frutos.

En la agricultura, como en cualquier otro género de industria, es indispensable que á ella se dedique el capital necesario á las exigencias de la explotacion, así se trate de un modesto cultivador como de un gran propietario. Así en uno como en otro caso, será mejor el cultivo y mayores las ganancias que de él se obtenga, cuanto más proporcionado sea á cada labranza, grande, mediana ó pequeña el capital que se invierte.

No basta, sin embargo, que en la agricultura se emplee un capital proporcionado al cultivo, precisa una buena direccion, la cual supone en los agricultores cierto grado de instruccion.

El sistema económico debe partir de una contabilidad clara y determinada, no solo para cada cultivo sino para las distintas parcelas de tierra que por su diferente constitucion y calidad tengan su especial aprovechamiento.

Una contabilidad englobada jamás demostrará cuales son los terrenos que responden al capital y trabajo que en ellos se invierten, por confundirse los productos de la tierra buena con los de la mala.

El que cultiva sin estas preocupaciones una heredad, llevando una sola contabilidad en la cual se confunde los gastos con los productos, supone á cada unidad de tierra un producto líquido que no es exacto, por que algunas de ellas han de dar un resultado negativo que se cubre con los productos de las otras.

La economía bien entendida consiste en la supresion de todo gasto improductivo, es decir, de lujo y ostentacion, ó destinado especialmente á satisfacer necesidades ficticias. Esas sumas empleadas en perfeccionar y extender los medios de producir, producen intereses ó aumento de riqueza.

A un buen golpe de vista para acabar los pormenores y combinarlos sacando de su conjunto el partido que se desea, debe añadirse el tacto para saber aprovecharse

de ventajas que ofrecen las circunstancias; la despreocupacion, para no dar pábulo á vulgaridades y rutinas, hijas de la ignorancia ó de teorías cimentadas en hechos mal observados; y el espiñito de orden, que ha de preceder y seguir á la ejecucion de todas las operaciones.

Por olvidar estas y otras necesidades algunos agricultores, sus tierras no rinden lo que podrian, ni se perciben á poner á ello el oportuno remedio. Su falta de método les perjudica, porque no llevando apuntado ni en un mal cuaderno lo que necesitan tener siempre á la vista y comparar unos años con otros, cuando rectifican errores es tarde, siendo ineficaz la reforma.

No culpamos á nadie, pero excitamos á todos á que procuren utilizar, si no ellos sus hijos, de la difusion de los medios de adelanto público, para que la agricultura progrese en beneficio del mismo productor y en provecho de la riqueza general.

EL SOCIALISMO SEGUN BISMARCK

¿Quiere conocerse la opinion de Bismarck respecto del socialismo, ahora que se acerca el 1.º de Mayo? Ha sido redactado el artículo por el ex-canciller de hierro y publicado en un periódico americano, al que costó muchísimo dinero la insercion.

«El socialismo, afirma el príncipe de Bismarck, no tiene más fuerza que la que se le quiere conceder. Los socialistas no existen; solo hay agitadores que se creen muy fuertes porque se dice que lo son y porque acostumbra á temerseles.

«Si mirais de frente á uno de estos agitadores, se calla. Yo pude comprobarlo, en mi larga vida, una vez por lo menos. Era en 1873 y con ocasion de la guerra franco-alemana. Un socialista, llamado Liebknecht, famoso desde entonces, acababa de ser detenido por injuriarme—entonces desempeñaba yo la cancillería imperial—y por proferir acusaciones contra nuestra campaña militar. Yo sabia lo que daba de sí este hombre y encargué que lo condujeran á mi presencia. Liebknecht, más tranquilo que de ordinario, me dijo literalmente: «que se me haría saltar». (En francés en el texto) Pero cuando le indiqué que sería su cabeza la que «yo haría saltar» si lo estimaba oportuno, juzgándole como criminal de lesa patria, el socialista se calló y retiróse inmediatamente.

«Todos son así, salvo los nihilistas rusos y los anarquistas. Con estos no queda más recurso que guillotinarlos. A aquellos se les convence, ó se les aprisiona, ó se les espía y callan. Es axiomático que en la piel de todo perturbador del orden social hay el alma de un policia.

«Yo formé en un instante la policia política del imperio con jefes del partido socialista prusiano y alemán. Advertió que no me costó nunca cara mi policia, y que jamás ha habido mayor número de agentes. Mi policia de circunstancias tenía siempre necesidad de dinero, y pocas veces pasaba la noche en su propio lecho.

«Habitados á vivir con poco, los agitadores son muy felices cuando se ven con

fondos, y aceptan gustosamente la plata maldita del gobierno al que amenazan con «hacerle saltar»

«He ahí el resorte con que se cuenta para destruir una fuerza real. Los jefes de un partido socialista pueden, de seis veces cinco, ser comprados. Al sexto no se le compra, pero se le hace comprar. Y el medio es sencillo: todos los agitadores son ambiciosos, quieren ser algo y sueñan con un asiento en el Reichstag.

«Si son ricos no se les puede ofrecer dinero; en tal caso, combatidos denodadamente. Al cabo de dos años de lucha, ellos os propondrán el desarme. Los perturbadores no se encuentran nunca en el puesto de peligro; envían á otros, cuyo contingente constituye su fuerza.

«Pues si los jefes no son peligrosos, y mi conocimiento de los hombres me da derecho para estampar tal aseveracion, ¿qué ha de hacerse para reducir el número de los soldados? No hay que hacer nada. La táctica no os parecerá sencilla porque estáis habituados á todo el arsenal ordinario de desenvolvimiento de fuerza. Si durante algun tiempo la practicáseis, os sorprenderian los resultados.

«Cuando quise desembarazarme de algun socialista impenitente, mi policia se encargaba de detenerle. Los jueces sabian ya que era preciso aplicarle el máximo de pena.

«¿Qué efecto les producía la prision? Unicamente diré que muy pocas veces he vuelto á tropezar con ellos. Mi jardinero mayor de Friedrischrube es un antiguo socialista que había jurado matarme. Pasó tres años en la cárcel, y á su salida me dió tales pruebas de arrepentimiento que le puse á mi servicio... y no hay hombre más fiel en el mundo.

«En Europa, existe sola una nacion que debe temer á los socialistas: Bélgica. Es muy pobre para darse el lujo de comprarlos. Los grandes son allí muy orgullosos para permitir que se sienten en los escaños del Parlamento los socialistas que ambicionan la representacion del país. Es una bobada oponerse á ello y Bélgica morirá por la tontería de sus burgueses.

«En Italia no hay más de cien socialistas: unicamente hay republicanos é irredentistas, y todavia esto no es seguro.

«...» Tampoco hay socialistas en Francia. Tened entendido que cuando estalla un alboroto en París, debe buscarse la causa en que se negaron subsidios á los agitadores.

«Si, á pesar de todo, estas razones no os convencen y creéis aún en la existencia de los socialistas en Europa, diré sencillamente que si tuviese que luchar contra ellos, porque no los pudiera comprar, no haría salir de los cuarteles la caballería ni la infantería, porque les prevendría que no soy hombre dispuesto á tolerar sus danzas macabras, y, al menor movimiento, les haría prender, encarcelar y, si fuese necesario, pediría su cabeza á los jueces.

«Así no iría el socialismo lejos; verdad es que tampoco hace falta. Si se quiere evitar todo peligro hay que matar el ani-

mal en el huevo, antes de que le crezcan el pico y las garras.»

AL REDEDOR DEL MUNDO

Los niños y los monos.—El eslabon perdido.—Reminiscencias simias.—Observaciones curiosas.—La naturaleza del niño y el antecesor del hombre primitivo.—Guerra á las colas en los vestidos.—Prohibicion de gastarlas en Hungría.—La edad á que se casan los reyes.

Los poetas y los padres no ven más que ángeles en los niños, y las cabecitas rubias de éstos han servido eternamente para formar el cortejo que ponen los pintores alrededor de las vírgenes.

Pero la ciencia moderna piensa de otro modo. Así puede creerse al menos, á juzgar por un artículo que publica el último número del Clackwood Magazine. En él se sostiene la teoría de que los niños, lejos de ser ángeles, son monos: no en el sentido de bonito, sino en el de tener grandes puntos de contacto y aun de relacion íntima con la raza simia. En una palabra, que el niño, como padre que es del hombre, presenta todos los rasgos característicos del antecesor de la raza humana (según Darwin), rasgos que luego van corriendo y modificando la educacion y el ejemplo.

El estudio hecho sobre la materia es muy completo.

Se ha observado en primer término que el niño forma un tipo especial muy diferente del hombre en tendencias y manera de ser física y moral; y que al propio tiempo el niño es siempre igual en todos los pueblos, en todas las clases sociales y bajo todos los climas, y tiene los mismos gustos é iguales costumbres entre los salvajes que entre los pueblos más cultos. Y estos gustos y estas tendencias son, según el autor del artículo, muy semejantes á las de los monos: como que el hombre está todavia en embrión como en los primeros tiempos y sigue los instintos de la naturaleza sin el freno de la educacion.

Así sus facultades como sus debilidades son reminiscencias del inmediato procreador del hombre primitivo.

Es sorprendente la fuerza en verdad extraordinaria que poseen los niños para agarrarse á un objeto y quedar suspendidos de él, aun á los pocos días de nacidos, facultad que tambien poseen los monos desarrollada en alto grado.

La tendencia á andar á cuatro patas es otro recuerdo del estado primero. El ángulo que forman las rodillas de los niños y que les hacen tener las piernas dobladas y les imposibilitan para sostenerse de pie es otro rasgo comun á los cuadrúpedos y cuadrumanos; durante muchos millares de años, el hombre primitivo anduvo con las piernas medio dobladas, y por lo tanto con el cuerpo inclinado hacia adelante, como lo hacen hoy los monos; así se ha observado en las todas imágenes humanas que la mano de los primeros hombres trazó en los objetos de hueso y marfil hallados en las cuevas prehistóricas del Mediodía de Francia.

Los niños, como los animales, imitan en

sus juegos lo que ven hacer á sus mayores. Unos y otros poseen una tendencia ingénita á esconderse cuando tienen miedo. Los niños, cuando pequeñitos, se sienten dominados por el instinto de subir á los árboles; es cosa poco observada, pero el experimento cuesta poco, levántese del suelo una criaturita y acérquesela al tronco de un árbol delgado, y aunque no tenga mas que año y medio y no haya visto nunca á nadie subirse á un árbol, se agarrará con brazos y piernas al tronco y tratará de trepar.

Y así sucesivamente, si observan con cuidado los instintos de la infancia, se caerá en cuenta que en su mayoría tienen grandes reminiscencias de las costumbres simias.

No son menos marcadas las semejanzas fisonómicas con el antecesor primitivo.

La infancia tiene la nariz chata, la barba que huye rápidamente hácia atrás, la frente deprimida, los ojos superficiales y casi redondos y una tendencia general á la redondez de facciones. Este tipo no lo conservan en la edad adulta mas que las razas mas atrasadas, tales como las de los japoneses, los esquimales, los aborígenas de Australia y de las islas Audaman. ¿Qué razon hay para que los niños hijos de las razas mas diversas presenten todos en la infancia exactamente los mismos rasgos característicos?

Tal es el artículo del «Blackwood Magazine», cuyas observaciones están llamando mucho la atención y que, por lo tanto, merecían un puesto en estas crónicas.

Las colas, que ahora privan tanto en los vestidos de las señoras, sobre ser incómodas, constituyen un peligro muy serio para la salud pública.

El polvo que levantan, y que mantiene constantemente sucia la atmósfera, forma el medio mas poderoso para aumentar el desarrollo de la tuberculosis, la fiebre tifoidea y demás enfermedades infecciosas.

Podrá creerse que en estas palabras hay algo de exageración. Pero tan no es así, que hay en Europa un pueblo, que por cierto no tiene nada de puritano ni de intransigente, que acaba de prohibir el uso de las colas en los vestidos en vista de que desde hace meses han vuelto éstas á imperar en la moda. Este pueblo es Hungría, y la prohibición gubernamental ha sido dictada á instancias nada menos que del Consejo Supremo de Sanidad.

En Austria están dándose pasos para obtener igual medida; así es que no parece difícil que á la vuelta de poco tiempo desaparezcan por disposición gubernativa las colas de los vestidos, como desaparecieron en España chambergos y capas por el célebre edicto de Esquilache.

Los reyes se casan jóvenes sin duda porque se aburren solos en el trono y porque necesitan numerosa descendencia para asegurar la corona en su dinastía.

La reina Victoria se casó á los veintinueve años, y su hijo el príncipe de Gales hizo lo mismo á los veintidos. A los veintidos dió su mano el czar de Rusia á la hermosísima princesa Dagmar de Dinamarca, que no tenía mas que diecinueve. El rey Humberto contaba veinticuatro cuando se casó con la reina Margarita, que acababa de cumplir los diecisiete. A los veinticuatro también contrajo matrimonio con la arrogante Isabel de Baviera el emperador de Austria. Y á los veintidos se casaron el emperador de Alemania y el malogrado archiduque

Rodolfo, heredero de la corona de Austria-Hungría.

De todos los soberanos reinantes en la actualidad, los que se enlazaron mas jóvenes fueron el rey y la reina de Bélgica. Él tenía dieciocho años y ella diecisiete.—Wanderer.

HURACANES

EN LOS ESTADOS-UNIDOS

Dice «Las Novedades», de Nueva-York: «Apenas el ánimo y causan horror las descripciones que nos transmite el telégrafo de algunos de los muchos daños ocasionados por los huracanes y del gran número de vidas que han arrebatado, sin que sea posible formar aún idea exacta de la extensión de las desgracias personales y las pérdidas materiales.

En Chicago se trabaja activamente en remover los escombros del gran edificio que fué derribado por la fuerza del viento, habiéndose extraído de ellos los cadáveres de tres niños, y temiéndose que aún se halle alguna otra víctima.

En cuanto á los heridos que resultaron de este desastre, doce de ellos están sumamente graves.

En Kansas las desgracias han sido aún mas numerosas.

Cuéntase por lo menos cincuenta cadáveres sólo en la ciudad, cifra que algunos hacen subir á un número mas crecido, habiendo resultado de tantos accidentes como allí han tenido lugar innumerables heridos.

Los daños sufridos en otras localidades aún no pueden apreciarse ni aproximadamente por no haberse podido restablecer todavía las comunicaciones telegráficas y carecerse de detalles.

En Iowa y Nebraska han sido completamente destruidas siete casas, y en otras muchas las chimeneas y los techos han sido arrebatados por el viento, hallándose todos los caminos llenos de árboles arrancados de raíz, de postes telegráficos y de restos de todas clases, lo que hace que las pérdidas representen una cantidad respetable.

También se encuentran allí bastantes heridos, si bien no ofrecen gran gravedad al parecer.

En Santa Ana, Texas, nos comunica el telégrafo que el ciclón ha causado grandes daños personales y materiales.

Según las últimas noticias, los muertos han sido tres, y los heridos de mayor ó menor gravedad pasan de 30.

Los perjuicios sufridos por la propiedad han sido también de consideración.»

UN CRÍMEN HORRIBLE

Dice el «Al-Moghreb Al-Aksa», de Tanger:

«Penosa impresión causó en todos los ánimos la llegada del vapor inglés «Mequinez» á este puerto el lunes último.

»Con bandera á medio palo y en demanda de auxilio, presentóse el buque á la vista del puerto, andando muy despacio y como si experimentara alguna dificultad que le impidiera dar fondo. Sin pérdida de tiempo marchó el bote de Sanidad á bordo, y á su regreso se supo que un moro embarcado en Rabat, en un momento de arrebatado cuya verdadera causa se ignora, habia asesinado á dos pasajeros indígenas, hiriendo al capitán, al cocinero y á otro pasajero.

»Según los informes que despues recogimos entre la gente de á bordo, al llegar el buque frente á Larache, á las seis y treinta de la mañana, el referido moro, que según

tenemos entendido, es de la familia Barrada, de Marruecos, se acercó al capitán y le preguntó si aquel puerto era el de Tánger. Contestó el capitán y á los pocos instantes oyó una detonación. Volvióse para ver de donde procedía y se encontró con el pasajero moro que apuntándole con un revolver en una mano y una pistola de dos cañones en la otra, ambas armas de gran calibre, le disparó hiriéndole en la cara y atravesándole la oreja izquierda.

»Corrió el agresor al encuentro del cocinero que salía á cubierta en aquel momento y le descerrajó otro tiro, cuya bala penetró por el labio superior, saliéndole por el cuello. Sin perder un segundo acometió también á dos pasajeros musulmanes que dormían tranquilamente sobre cubierta, hiriendo á ambos en la cabeza y dejándolos muertos en el acto. En este momento el primer piloto, que se hallaba de guardia sobre el puente, saltó desde la toldilla sobre el agresor con el propósito de sujetarle; pero con tan mala fortuna que, cayendo en la cubierta, se dislocó un pié, quedando malparado sin conseguir su objeto, é inutilizado como los demás. Acto seguido el asesino encontró á un joven moro, hijo de uno de los muertos; le disparó dos tiros, alcanzándole uno en la cara y otro en una pierna.»

LA INSURRECCION EN CHINA

Los insurrectos del Nordeste de China no han sido exterminados, como hicieron suponer los telegramas publicados por los periódicos ingleses pocas semanas há. Según cierto corresponsal de Shanghai, es de temer que los rebeldes vencidos en Jehol y Choyang preparen para 1892 una insurrección mas peligrosa y mejor organizada que la de los Taipings, quienes llegaron á enseñorearse de la mitad del Celeste Imperio hace treinta y tantos años.

Parece ser que los generales chinos han exagerado la importancia de las victorias obtenidas en las inmediaciones de las poblaciones citadas, multiplicando por diez el número de rebeldes muertos para llegar á la cifra de 15.000, y eso que entre ellos han incluido los cadáveres de muchos ancianos y de muchas mujeres, que no pudieron huir oportunamente de los sitios en que los bravos soldados chinos dieron muestras de su arrojo.

Los jefes de los destacamentos que se encuentran en Jehol y sus contornos y los oficiales manchises de Monkden reconocen ahora que la mayoría de los bandidos logró ponerse en salvo huyendo á las montañas donde nace el Songari, y manifiestan el temor de que descendan á las llanuras en la primavera próxima.

El virrey del Pe-tchi-li, Li-Hung-Tchang, temiendo que los insurrectos levanten nuevamente la cabeza y sean secundados por los habitantes del país, víctimas de la codicia de los funcionarios, ha enviado algunos millares de fusiles de repetición á las tropas que han de luchar con los rebeldes del Nordeste en caso necesario.

EL COMERCIO FRANCÉS

Ya se conoce el movimiento comercial de Francia en los tres primeros meses del corriente año. Las importaciones ascienden á 1.441.153.000 y las exportaciones á 794 millones 198.000.

Comparadas estas cifras con las del mismo período de 1891, aparece un aumento en las importaciones de 1.217.685.000 y una baja en las exportaciones de 40 millones 730.000 francos.

Como se vé Francia ha importado mu-

chísimo más que ha exportado en los tres primeros meses del año actual. Por ahora la cuenta no ha salido á los hombres que dirigen actualmente el movimiento económico de la vecina República.

Hay que esperar, sin embargo los resultados del seguido semestre por los cuales podrá juzgarse mejor de los efectos producidos por el nuevo estado económico de Francia.

De todos modos, los datos que hasta ahora se conocen, unidos á los transcritos, que son oficiales, prueban que la república francesa no ha ganado sino perdido, aislándose por completo en medio de Europa.

Y esta situación se agravará cuando se hayan terminado los tratados que las otras naciones tratan de celebrar entre sí.

LA EXPOSICION DE CHICAGO

Se ha fijado el 1.º de Junio del año que cursa como límite de tiempo para que los Estados, los territorios y los países extranjeros acepten los puestos que se les ha designado en el local del certamen.

—Se ha organizado un club español por cierto número de señoras de Chicago que hablan el castellano, cuyo objeto es hacer más grata á los españoles su permanencia en la Exposición y facilitarles guías, intérpretes y cuanto pueda serles útil y presertarles comodidad.

El proyecto ha recibido la aprobación y el apoyo de la presidenta de la Junta de señoras.

—Ya empiezan á llegar á Chicago objetos para la Exposición, habiéndose recibido recientemente algunos de India y de Costa Rica.

—El director general, Mr. Davis, ha sido autorizado para que ruegue al Gobierno francés que incluya en su exhibición una colección completa del sistema de Bertillon para la identificación de los criminales, y que el mismo M. Bertillon se ponga al frente de él.

Hay el deseo que en la exhibición figuren duplicados de las mediciones, retratos y descripciones de los 200.000 criminales de los que la policía de París posee estos datos.

Gaceta

La procesion del Santo-Viatico verificada en la mañana de ayer por la parroquia de Nuestra Sra. del Cármen, se vió bastante concurrida asistiendo á la misma con cirios encendidos algunos individuos de sociedades religiosas y muchos niños, administrándose la Sagrada Forma á cinco enfermos del Distrito. Daban la guardia de honor individuos del Regimiento de Baza, cerrando la procesion un piquete y la música del propio Regimiento.

El acto de recibir la primera comunión algunos niños de ambos sexos en las parroquias de Santa María y San Francisco se celebró ayer mañana por los respectivos párrocos con una plática alusiva al acto que fué escuchada con suma atención por los fieles. En la primera de dichas parroquias gustaron del Pán de los Angeles 23 niños y 30 niñas y en la segunda 38 y 34 respectivamente.

Por la tarde en la propia Iglesia de San Francisco, reunidos los niños de uno y otro sexo que por primera vez habían recibido á Jesus sacramentado, el Revdo. Sr. Cura Económico les dirigió fervorosa plática, despues de la cual una de las niñas del colegio de Vila-Nova que dirigen las Hermanas de

Caridad leyó en voz clara y correcto acento un bien redactado escrito sobre la renovacion de las promesas del Santo Bautismo que iban á hacer todos los niños y niñas de primera comunión. Luego las asistidas de la Casa de Misericordia, bajo la direccion de las citadas Hermanas cantaron el hermoso coro «Yo soy feliz» con una exactitud y precision dignas de todo elogio.

Tambien varias colegialas de dicha escuela de Vila-Nova y los niños de la casa de Misericordia cantaron alternando el coro, que empieza «Del cristiano la fé del bautismo», con acompañamiento de órgano, mientras los de primera Comunión, de dos en dos, con velas encendidas, se acercaban al Cura Párroco y ponian sus tiernas manos sobre el libro de los Santos Evangelios en señal de fé y respeto á Jesucristo y á su Santa Iglesia. Concluida la renovacion de promesas tuvo lugar la procesion Claustal, llevando el Sr. Cura-Ecónomo la imagen de la Imaculada, durante la cual todos los niños cantaron el coro «Noche y dia». Terminada la procesion dos niñas del referido Colegio leyeron los actes de consagracion á los sagrados corazones de Jesús y María; dándose fin á tan solemne acto con un «Te-Deum», habiendo asistido numerosa concurrencia de fieles.

La «Sociedad General de Alumbrado» ha repartido hoy la circular que insertamos en la cuarta plana de este número, anunciando que suministrará el gas á 40 cénts. de peseta el metro cúbico. Además, se compromete á instalar ramales desde la cañería general hasta el contador inclusive, mediante un alquiler mensual que se fija en 50 cénts. por cada ramal y contador de 2 luces, en 75 cénts. por los de 3 y en 1 peseta por los de 5.

Por otra parte sabemos que «La Eléctrica Mahonesa» trata de fijar los precios para el suministro de la luz en condiciones ventajosas para el consumidor.

Es lo probable, pues, que el público se mantenga á la expectativa, cuando ménos hasta poder comparar los precios de una y otra Sociedad, y quizá hasta que vea puestos en práctica ambos sistemas de alumbrado.

Esta mañana se ha visto en juicio oral la causa instruida sobre lesiones causadas á D. Lorenzo Villalonga y Pons de Alayor. En dicho acto el Ministerio Fiscal, reformando sus conclusiones en vista de la prueba practicada, ha pedido la absolucion de Juan Canovas Pons, por creer no resultar mérito para considerarlo autor del delito de lesiones que se persigue, y que se condene á Rafael Canovas y á Cristóbal Sanz á la pena de cuatro meses y un dia de arresto mayor, accesorias, pago de indemnizacion civil y de dos terceras partes de costas. La acusacion privada ha pedido que se hiciese extensiva á dichos tres procesados la condena solicitada por el Sr. Fiscal. La defensa ha solicitado la libre absolucion y que se declare simple falta el hecho de que se trata.

Desde algunos dias á esta parte parece que es de peor condicion el petróleo que se usa para el alumbrado público. Anoche sobre todo no se distinguian los objetos á dos pasos de distancia.

¡Si á lo menos hubiera coincidido la interinidad con el plenilunio!

Está visto que hay empeño en aprovechar los pocos dias que faltan para la vuelta del Alcalde en propiedad.

Tambien deja mucho que desear la vigilancia nocturna, como lo atestiguan el ha-

berse arrancado los picaportes de algunas casas y otros excesos.

Frutos de la interinidad, que consideramos irremediables.

Porque lo que podrian contestarnos: «Para lo que ha de estar en el convento...»

Galantemente invitados por los señores Oficiales de la Escudra de instruccion, algunos socios del «Casino Mahonés» con sus familias asistieron, á las diez de la mañana de ayer domingo, á la misa que se celebró á bordo del acorazado «Pelayo», la que impresionó por la sencilla severidad que tal acto reviste en un buque de guerra de alto bordo. Después de cumplido con este precepto visitaron los departamentos de aquel grandioso buque, improvisándose á las once un baile en el salon-comedor, donde se sirvieron con profusion dulces, pastas y esquisitos vinos españoles.

A las dos terminó tan agradable é improvisada fiesta, que agradecieron mucho los invitados.

Como hace algunos dias que venimos disfrutando de un tiempo relativamente bonancible, y siendo el de ayer propiamente primaveral, fué mucha la gente que salió á pasear por los afueras de la poblacion, viéndose tambien muy concurrido el paseo de Isabel II, durante las horas que estuvo tocando en él la música del Regimiento de Baza.

La Gerencia de los vapores-correos nos ha facilitado los siguientes telegramas:

«Palma 25 —Llegado correo Valencia, saldremos hora itinerario, apariencia hoy buen tiempo.—Caldés.»

«Barcelona 25 —7:55 m.—Fondeados sin novedad cinco mañana, muy buen viaje, tendremos atraque costado.—Cardona.»

En la tarde de hoy ha sido conducido al Cementerio Católico el cadáver del Profesor de música D. Jaime Calafat y Llull fallecido en la noche de ayer después de larga y penosa enfermedad. (E. P. D.)

Los compañeros de profesion y algunos discípulos del finado, han acordado, en union de la Compañía dramática, dar mañana en el Teatro Principal una variada funcion, cuyo producto se destina á favor de la viuda del Sr. Calafat; por cuyo motivo es de esperar que el Teatro se verá sumamente concurrido.

Hemos recibido de Alayor una carta que no queremos publicar hasta nuevo aviso del remitente.

Aunque enemigos políticos del firmante, nos duele verlo tan en ridículo como resultaría de la publicacion de dicha carta.

Pero si él se empeña, aunque ningún derecho tiene para exigirlo, la publicaremos, conservando las faltas garrafales de ortografía, sintáxis y sentido común.

En el correo de ayer salió para Palma de Mallorca nuestro querido amigo el profesor veterinario D. Miguel Gomila Jover, á donde ha ido para asuntos propios y estará de vuelta dentro muy pocos dias.

Esta mañana se ha comenzado en la plaza de la Pescadería á abrir zanjas para la colocacion de la tubería para la conduccion de gas.

Tambien se ha dado principio esta mañana á la construccion de aceras en la calle de Buenaire.

En la noche del sábado último fué roto, sin duda por algún mal intencionado, el candado que cierra la puerta principal de

la noria llamada «de'n Orfila», situada en las inmediaciones del Cementerio, no siendo esta la primera vez que se ha cometido semejante hecho, por lo cual llamamos sobre el particular la atencion de quien corresponde.

Ayer cumplieron con el precepto Pascual los presos existentes en la cárcel de este Partido.

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana para Alcudia y Barcelona á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon».

PARA ALCUDIA

D. José Vilches; Antonio Leopoldo; Juana Pons; Juan Simó; Juan Daniel; Francisco Compañy; Magdalena Capó; Miguel Gomila; Magdalena Colombas; Antonia Pol; Margarita Pol; Margarita Cardona; Jorge Llompart; un oficial; Esteban Ruschurnar; Juan Perpiñán.

PARA BARCELONA

D. Damian Vidal; Bartolomé Pons; Francisco Rita; María Pons; José Carnisé; 2 marineros; Juan Bautista Vallés; Mateo Cirerol; Rafael Mercadal; Rafael Llorens; Flugencio Juanico; Bernardo Carreras; Antonio Bosch; Ramon Bosch; María Rochel; Federico J. Cardona; María Thomás.

MODAS

La Primavera se hace desear, y en sus comienzos no se muestra nada agradable; pero al fin y al cabo sentará la cabeza y nos ofrecerá esos hermosos dias de cielo radiante y brisas perfumadas. Con este motivo los paseos estarán concurridísimos, y para que mis lectoras puedan lucirlos voy á descubrir dos modelos de gran novedad y elegancia.

Primero.—De muselina de lana, fondo color limon, sembrado de ramitos de violetas. Falda cortada al vies, guarnecida en el bajo con dos entredoses de guipure artística. La parte superior del delantero está adornada con tres entredoses de guipure, dispuestos en forma de VV. Dichos entredoses se rematan en los costados con pequeñas escarapelas de cinta de fay violenta: Cuerpo corto, ajustado por un cinturón drapeado de surah violeta cerrado en el costado por medio de un doble broche de plata cincelada. Los delanteros del cuerpo son muy estrechos y se abren sobre una camiseta-plas ton de muselina de lana, adornada con entredoses de guipure. Mangas lisas con hombreras abullonadas, rayadas al través por entredoses de guipure. Sombrero de encaje adornado con un grupo de violetas colocado muy alto sobre un escarolado de gosa de seda color limon.

Segundo.—Es de fulard color malva con rayas diagonales de tonos oro viejo y verde mirto. Falda cortada al vies. El bajo se adorna con dos volantes de encaje negro, fruncidos y sujetos por estrechos galones de pasamanería verde mirto, bordada de oro y perlada de azabache. Cuerpo fruncido en la cintura y en el escote, semicubierto por una berta de encaje negro. Del centro de detrás de la berta parte un pliegue Vatteau de fulard, cuya parte inferior aparece guarnecida por un fleco de pasamanería perlada. Cuello alto guarnecido en los contornos con un ligero ascarolado de encaje Mangas fruncidas en los hombros y en el codo. Las bocamangas se adornan con dobles vuelillos de encaje Capota ne encaje negro rizado. Grupos de orquideas de tonos amarillos y malva adornan la copa. Bidas de faya verde mirto.—Ernestina.

París Abril de 1892.

GOBIERNO MILITAR

DE LA ISLA DE MENORCA

En las primeras horas del día de mañana, tendrán ejercicios de fuego y tiro de blanco los reclutas del Regimiento Infantería de Baza en el sitio de costumbre del derruido castillo de San Felipe; lo que con el fin de evitar accidentes desgraciados se hace saber para conocimiento del público.

Mahon 25 Abril 1892.—De O. de S. E., el Comandante-Secretario, José Vivanco.

El Comandante de Marina de

la Provincia de Menorca, Capitan del puerto de Mahon, etc.

Hace saber: Que según la legislacion vigente, queda prohibida la pesca y venta de la ostra y demás mariscos desde 1.º de Mayo hasta 1.º de Octubre por ser la época de la veda, escepto la de los megillones que terminará el 1.º de Julio. Los infractores sufrirán la multa de veinte y cinco pesetas y pérdida del marisco, entendiéndose es aplicable tal penalidad lo mismo al pescador que al vendedor.

Mahon 25 de Abril de 1892.—Emilio Hédiger.

Telegramas

DE

El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad.

Madrid 23.—8:15 n.

El Sr. Reverter ha leído ante la comision de presupuestos el plan general de ingresos, manifestando además que el Gobierno ratifica su propósito de no imponer derecho alguno sobre la renta.

En dicho plan de ingresos se propone la venta de cuatro millones de hectáreas de monte, y se impone veinte y cinco céntimos á los alcoholes de vino por grado en hectólitro y sesenta y cinco á los alcoholes industriales: se aumenta hasta noventa millones el canon que satisface la Tabacalera y se eleva el impuesto á las clases pasivas desde mil quinientas pesetas: se aumenta tambien al cuatro por ciento el donativo del Clero y se reforma la tributacion de la contribucion industrial, obteniéndose un superhabit de veinte millones de pesetas.

Madrid 24 —8:20 n.

En Auserne han ocurrido algunos casos coleriformes fulminantes.

En Francia se ha descubierto una federacion anarquista con trecientos comités provinciales.

En Oviedo ha estallado un petardo cargado con hierba y tierra.

Madrid 24.—9:22 n.

Ha llegado el Sr. Salmeron; sus amigos han ido á recibirle á la estacion de una manera ordenada, no pronunciando ningun viva.

Los Sres. Zorrilla, Castelar y Salmeron se proponen intervenir en la cuestion de los presupuestos de ingresos.

El canon que paga la Tabacalera importará este año noventa y tres millones seiscientos mil pesetas.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

SOCIEDAD GENERAL DE ALUMBRADO

Deseosa esta Sociedad de propagar en Mahon el consumo de Gas, se complace en anunciar que en cuanto esté instalado el gasómetro, que será próximamente hácia mediados de Agosto próximo, suministrará aquel fluido al precio de **cuarenta** céntimos de peseta el metro cúbico. El gas, por sus condiciones de luz, precio y comodidad, es en el día el sistema de alumbrado más práctico y ventajoso de cuantos se conocen, tiene gran aplicación como calefactor económico en los usos domésticos, proporciona fuerza motriz para dar vida á las pequeñas industrias, y facilita las instalaciones parciales de luz eléctrica en teatros, casinos y cafés.

Debiendo empezar en breve los trabajos de extender en las calles de esta ciudad la cañería conductora del gas, será menos costoso colocar al mismo tiempo los ramales, que tener que remover mas tarde los empedrados con el solo objeto de poner la tubería particular para las casas que deseen utilizar dicho fluido. Con este motivo, la Junta de Gobierno ha resuelto admitir desde ahora pedidos para la instalacion de ramales desde la cañería general hasta el contador inclusive, bajo las siguientes condiciones:

1.^a Ramal con contador de 2 mecheros á ptas. 0'50 de alquiler mensual.

Id.	id.	id.	de 3	id.	á id.	0'75	id.	id.
Id.	id.	id.	de 5	id.	á id.	1'00	id.	id.

Ramales y contadores de mayor capacidad a precios convencionales.

2.^a Si en vez de cuota de alquiler, quiere el abonado pagar 5 pesetas mensuales, se le computarán hasta saldar el valor de la instalacion con el contador, y quedar éste de su absoluta propiedad.

3.^a El abonado podrá comprar en todo tiempo el ramal y contador alquilados, por el precio que se fije de comun acuerdo con la Sociedad.

Los pedidos de instalacion de ramales se recibirán en esta Gerencia (Infanta, 24) todos los dias laborables de nueve á una.

La Junta de Gobierno espera que el público de Mahon sabrá apreciar los ofrecimientos que le dirige y responderá con su favor á la Sociedad naciente.

Mahon 25 de Abril de 1892.—Por la Sociedad General de Alumbrado, El Gerente, **Juan F. Taltavull.**

COTIZACIONES

Barcelona 23.—4'10 t.

4 por ciento Interior.	63'95
4 por ciento Exterior.	68'92
4 por ciento Amortizable.	76'87
Billetes Hip. de Cuba 1886	102'62
Id. id. id. 1890	93'75
Banco Hispano-Colonial	71'70
Ferro-carril de Francia.	25'10
Ferro-carril del Norte	36'20
Id. de Orense.	10'20
Ferro-carril de Almansa	116'25
Id. de O. B. y Francia	56'62
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	30'37
Id. de Almansa.	64'39
Obligaciones C. ^a Trasatlantica.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	00
Exterior.	00

Madrid 23.

1 p. Interior.	64'55
1 p. Exterior	67'00
4 p. amortizable.	76'75
Billets. Hipos. de Cuba.	102'60
Acciones Banco España	340'00
Paris 8 d. v.	00'00
Londres 90 dias fecha	00'00
Londres 8 dias vista.	00'00

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Marcos evangelista.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Clemencia en Gracia.

Santo de mañana

S. Cleto y S. Marcelino papas y mártires.

Movimiento del Puerto

Entrados el 23

De Barcelona pailebot Estela pat. Antonio Sintés con 6 trip. y efectos.

TEATRO

EXTRAORDINARIA FUNCION

PARA EL MARTES 26 DE ABRIL DE 1892

á favor de la viuda del malogrado maestro

D. JAIME CALAFAT

Á LA QUE SE HAN PRESTADO TODOS SUS COMPANEROS Y AMIGOS ESPERANDO LES AYUDARÁ EN SU BUENA OBRA EL PÚBLICO MAHONÉS, GUARNICION Y MARINA.

PROGRAMA

PRIMERA PARTE

1.^o Sinfonía **SENERENTOLA** á toda orquesta (Rovira).

2.^o Comedia en un acto y en prosa original de D. M. Tamayo y Rius, titulada

MAS VALE MAÑA QUE FUERZA

puesta en escena por el primer actor D. Arturo Parera á quien acompaña en su desempeño la distinguida primera actriz D.^a Elisa Mallá, Sra. Tarín y Sr. Serrano.

SEGUNDA PARTE

3.^o Sinfonía **GAZZELADRA** (Rossini).
4.^o Coro introduccion de la ópera **HERNANI** del Miro. Verdi.

TERCERA PARTE

5.^o Comedia en un acto y en prosa original de D. Vital Aza que lleva por titulo

EL SUEÑO DORADO

puesta en escena por el primer actor cómico D. Manuel Serrano acompañándole en su desempeño las Sras. Tarín, Serrat y Srita. Soto (C) y los Sres. Soto y Guillot.

CUARTA PARTE

6.^o **LLUVIA DE ESTRELLAS** tanga de Val-ses por Villalonga, en la que se estrenará en obsequio al objeto de la funcion una bonita decoracion pintada por el jóven mahonés D. Francisco Olives Ibañez.

7.^o Coro del 4.^o acto de la ópera **LOMBARDI**.
Precios los de costumbre A las 8 y media.



El Sr. D. Mariano Estevan Gomez

CORONEL RETIRADO DE INGENIEROS

FALLECIÓ EL DIA 16 ABRIL 1891

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Su ex-Director espiritual el Rdo. Cura-Párroco de Sta. María D. Juan Morillo; el General Gobernador Militar: su viuda: sus hermanas ausentes: hermana política, sobrinos y demas familia ruegan á sus numerosos amigos se sirvan encomendarlo á Dios y asistan al funeral de aniversario que por sufragio de su alma se celebrará mañana Martes 26 del corriente á las diez de ella en la iglesia parroquial de Sta. Maria, en lo que recibirán favor.

El duelo se despide en la Iglesia.

No se reparten esquelas.